
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在特首選舉中落敗的
前政務司司長唐英年，在日前接受《讀書好》訪問時認
為，隨 未來群眾式政治繼續發展，相信香港日後一段
時間會向民粹方向走。但他亦認為香港是一個高水平社
會，也是一個自由開放的地方，「到極端一定會返轉
頭」，故特區政府應做好3個角色：一是維持公平遊戲規
則，做好監管角色，二是照顧社會上有需要的人，三是
為大家開拓新機會。

唐英年在《讀書好》的訪問中坦言，「時代改變了，
我沒有改變」：「世界大勢改變了，法國最近也選了一
個『王國興』式社會黨奧朗德出來做總統，我不願意將
自己改變去迎合這時代。因為我做不到『王國興』，一來
自己不會太入戲。平時我不拘小節，但處理問題，最重
要是找到核心所在，最關鍵的是按掣，你只要睇實這幾
個掣，其他事就不需要太計較，應放手讓同事去做。」

「仇富」現象全球性趨勢
他又談到近年香港出現的「仇富反商」情緒，認為這

是自全球化後，國與國之間的貧富差距加大所造成的全
球性趨勢，加上香港屬已發展經濟體，很多事已經有規
範了，「不會有人餓死，但亦限制了機會」，而很多人
心態上仍然處於發展中經濟，見到廣東深圳發展很快，
埋怨自己為何仍未儲夠錢買樓，尤其見到內地很多搵錢
機會，心理上不好受，引發對現狀的不滿。不過，他相
信香港是一個很高水平的社會，總會「物極必反」。

港星兩地發展道路不同
在訪問中，他談到兩位在政治上啟發過自己的人，一是前美國

總統克林頓時期的財長魯賓（Bob Rubin），他主張穩健的財政政
策，重視金融紀律，強調信心重要性，並擅長國際合作，以解決
日趨複雜的經濟問題；二是前新加坡總理李光耀，指對方有魄力
去開拓一個時代，「但香港同新加坡是兩條不同的發展道路，人
民性格也有很大分別」。
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麥業成與多名執委退出「人力」

民建聯蟬聯最受歡迎政黨

陳維安立會返工 梁卓偉重執教鞭
香港文匯報訊（記者 鄭治祖） 「人民力量」立法會議員陳偉

業話唔選又選，決定參與今屆立法會換屆競逐連任，令原以為可
代表該黨出選新界西的區議員麥業成「好夢成空」，並於昨日聯同
身為「人力」執委會成員的謝義方、韋復家、陳惠玲、林偉棠以
及李偉儀宣布，辭去「人力」執委會一切職務，並退出「人力」。

「人力」早前公布立法會換屆選舉初步名單，其中新界西派出
陳偉業及麥業成2張名單，前者領軍的名單包括陳素玲、黎樂
民、湯詠芝等，麥業成就僅為1人名單，即時傳出內訌。當時，麥
業成在接受《信報》訪問時，就批評陳偉業在2004年及2008年立法
會選舉中「都話唔選」，但最終沒有退選，自己遂決定於今屆選舉
領軍出選新界西，與陳偉業各出一張名單。同時，與麥業成友好、
並計劃與對方拍檔出選新界西的李偉儀，因被指未獲「人力」幕後老
闆蕭若元睇好而未能排在參選名單。最終兩人宣布退黨。

不過，麥業成未有交代自己會否繼續參與立法會選舉。
「人力」主席劉嘉鴻昨日稱，他尊重麥業成的決定，聲言「人

力」並非分裂，但強調以新界西形勢來看，只有力保陳偉業參
選，才能保住新界西的1席。

香港文匯報訊（記者　鄭治

祖）據中文大學香港亞太研究
所於6月21日至25日進行的最新
民調結果發現，在861名18歲或
以上的受訪市民中，最多人表
示支持的香港政黨或政團仍是
民建聯，有9.9%，其次為民主
黨，有7.6%，公民黨則以4%排
行第三。第四位是人民力量，
支持率為2.4%，較5月跌0.2個
百分點。同時，有64.5%受訪者
表示沒有任何香港政黨或政團
值得支持，雖較5月下降了1.8
個百分點，但仍處高位。

調查又發現，有10.2%受訪
者滿意特區政府的表現，較5
月減1個百分點；不滿意的有
49.1%，上升了7.4個百分點，
為現屆特區政府在有關調查的
最差表現。現任特首曾蔭權的

整體表現平均評分下跌1.3分至
41.8分，相信與獨立檢討委員
會及審計署的報告有關；候任
特首梁振英的整體表現的平均
評分為51.5分，跌4.2分，支持
度 則 下 跌 3 . 8 個 百 分 點 至
38.8%，估計與其山頂住宅違
規僭建事件有關。

調查又發現，高官或政治問
責制實踐的整體表現評分為42.6
分，較5月調查跌1.5分。有
16.4%受訪者表示信任香港特區
政府，跌3.8個百分點，不信任
的有37.1%，上升8.8個百分點。

另外，有18.4%的受訪者表
示信任中央政府，跌3.6個百分
點；不信任的有38.9%，上升
9.1個百分點。兩組不信任的百
分比均是此系列調查的最高紀
錄。

《蘋果日報》早前報道稱，梁振英大宅還
有一個200呎的「僭建工人房」。屋宇

署發言人昨日表示，屋宇署人員於6月26日下午
已到貝璐道4號的4號屋地下低層視察，並無發現
傳媒所報道的「僭建工人房」或其他僭建物，該
署會繼續與業主委任的認可人士跟進處理4號屋
及5號屋的僭建物問題。

公契證花園泳池私用
該報隨後又指梁振英霸佔了共用花園及泳池，

梁振英昨日透過律師作出回應。根據律師行提供
的大廈公契及管理協議內容，該花園、泳池、平
台及部分通往House A及House B的通道，只有發
展商有權獨佔使用。根據大廈公契第一款，公共
地方界定為包括該土地與該屋苑內那些劃為該屋
苑共同使用及享有的地方或部分，且沒有在大廈
公契中或以其他方法送給或預留給個別屋的業
主，公共地方包括分界牆、護土牆、通道、坡
道、人行道、垃圾收集地方、花槽和看更亭。

由於發展商已於2000年將House A及House B及
保留地方轉讓給梁振英的公司，梁振英有權獨佔
擁有共用花園、泳池、平台及部分通往House A
及House B的通道，故不涉及「據為己有」的問
題。

區載佳強調一視同仁
屋宇署署長區載佳昨日在出席立法會發展事務

委員會會議回應有關問題時表示，該署於6月20
日收到舉報、翌日傳媒報道後，即時派員到場視
察，發現傳媒查詢的僭建物已被拆除。22日傳媒再
有相關報道時，屋宇署再派人視察，發現在梁振英
大宅4號屋及5號屋有僭建物。由於業主主動安排清
拆，因此無發出清拆令，但有發出勸喻信。

區載佳強調，如無資料，一般不會作刑事調
查，除非有資料顯示發展商建屋時已進行僭建，
沒有在標準圖則顯示，才會作刑事調查；又強調
政府對僭建物的執法，一視同仁。

建築師：地下室似原有
受候任特首辦邀請到梁振英寓所視察的建築師施

家殷昨日亦在電台節目中指，自己於26日視察過梁
振英大宅的花園、梯級及停車位下面的地下空間。
他表示，從建築圖則及屋宇署批出的入伙紙中，沒
有發現有地下室的存在，但不知是誰人僭建。

他認為，從現場的牆身等顯示，令他相信地下
室的年資與住宅本身的年資相若，倘要在入伙後
才加建，要有相當大的難度及造成很大的滋擾。

■香港文匯報記者鄭治祖

候任特首梁振英就其山頂大宅有6項僭建公開道歉並承擔責任，但有報章多次引

用未經證實的「有人報料」方式，稱其4號屋還僭建了工人房，又稱梁振英霸佔了

共用花園及泳池。屋宇署人員日前到貝璐道4號的4號屋地下低層視察，證實未發

現傳媒所報道的「僭建工人房」或有其他僭建物。薛馮鄺岑律師行昨日就發表聲

明，指貝璐道4號的大廈公契及管理協議第一款規定，保留地方界定為包括共用花

園、泳池、平台及部分通往House A及House B的通道等地方，只有發展商巧盛發展有

限公司有權獨佔使用保留地方，還了梁振英一個清白。

屋宇署律師樓證梁
無僭建工人房霸地
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香港文匯報訊（記者　鄭治祖）「有人漏夜趕科
場，有人辭官歸故里」，新屆特區政府管治班子揭
盅後，亦有多名現屆政府的政治委任官員決定離職
並「返新工」：現特首辦主任梁卓偉將重返香港大
學重執教鞭；教育局副局長陳維安獲委任為立法會
秘書處秘書長；財政司司長政治助理葉根銓將任醫
管局總行政經理（機構傳訊）；教育局局長政治助
理楊哲安將出任羅盛（香港）顧問有限公司執行總
監。另外，特首辦新聞統籌專員何安達會「重操舊
業」，開設公關顧問公司。

前任行政長官及政治委任官員離職後工作諮詢委
員會應梁卓偉、陳維安、葉根銓及楊哲安的要求，
就他們在7月1日離開政府後擬擔任的工作給予意
見，並於昨日透過政府發出新聞稿公布。

梁卓偉將於7月1日重返香港大學，主責學術研究
等。委員會認為，有關聘任不會損害或削弱政府履
行職能的表現；不會引起外界合理地擔心梁卓偉會
得到延取報酬或利益；不會引致在有充分根據下產
生其他負面觀感，而令政府尷尬。

委員會又指，港大是次聘任梁卓偉，不會令港大

在不公平的情況下得到利益，以致較競爭對手有
利，但建議梁卓偉不應在1年「冷河期」內，直接
或間接參與競投任何由食物及衛生局管理的研究基
金所支持的項目、報告或研究，包括但並不限於擬
備競投文件或成為研究團隊的其中一員。

出任立法會秘書長
立法會行政管理委員會昨日宣布，經公開及內部

招聘的程序後決定，委任陳維安接替現任秘書長吳
文華，出任立法會秘書處秘書長，由2012年8月6日
起出任秘書長（候任）一職至今年9月28日，期間
會與吳文華進行職務交接。吳文華會於今年9月29
日起開始退休前休假，而陳維安則會由當日開始正
式接任秘書長一職。

葉根銓轉職醫管局
葉根銓將於9月任醫管局總行政經理（機構傳

訊）。委員會認為，聘任不會引致在有充分根據下
產生其他負面觀感，而令政府尷尬，也不存在是次
聘任會令醫院管理局在不公平的情況下得到利益而

較競爭對手有利。

楊哲安當人事顧問
楊哲安8月底會出任羅盛（香港）顧問有限公司

執行總監。委員會認為，楊哲安在「冷河期」內在
建議的工作崗位上，會自願地不參與任何涉及香港教
育界機構的工作，故認為該聘任不會令楊哲安的僱主
在不公平的情況下得到利益而較競爭對手有利。

何安達自立做老闆
另外，何安達在其聘任合約於7月1日屆滿後離開

政府，開設公關顧問公司。委員會建議何安達在從
事有關工作時要遵守若干規限，包括在1年「冷河
期」內不得在任何牽涉或針對政府的索償、訴訟、
索求、法律程序、交易或談判中代表任何人，參與
有關政府事宜的游說工作，競投特首辦或政府新聞
處的任何合約，在2013年7月1日至2014年6月30日期
間舉行相關活動前應逐項向政府申請。基於委員會
的建議，政府在何安達須遵守該等規限的前提下，
批准他的離職後工作申請。

■屋宇署日前再派員視察梁振英大宅，並無發現傳媒報

道的「僭建工人房」或其他僭建物。 資料圖片

一、官員朋友的感受一葉知秋

一位具有相當級別的內地官員朋友，曾對我講起十

幾年前來港購物的經歷。當時，他想買一部攝錄機，

走進電器店之後，發覺語言不通，售貨員不懂普通

話，加上這位官員朋友也不是很富裕，希望多看幾個

款式，能夠挑選到質量好、價錢又便宜的攝錄機，惟

售貨員顯得不很耐煩，這就更增加了溝通的難度。最

後，好不容易來了一位既懂廣東話又識普通話的顧

客，通過他做翻譯，才完成了這宗交易。最近，這位

高官朋友很有感觸地對我說，自內地居民來港「個人

遊」開放以後，情況已不可同日而語。今天的香港，

內地遊客隨處可見。商場的服務員不僅個個都會普通

話，而且對內地人士特別熱情，主動招呼，笑臉相

迎，好言好語，已是家常便飯。一葉知秋，內地遊客

在港待遇的變化，具體而深刻地反映了兩地融合的擴

展與深化。

說起「個人遊」的源起，不能不讓人想起2003年香

港回歸後那段最困難的時期。當其時，香港遭受多重

衝擊，亞洲金融危機的蹂躪尚未完全退卻，沙士的威

脅又不期而至，短短數月就導致近300人不幸身亡，為

全球之冠，香港史無前例地被世界衛生組織列為「疫

埠」。一時間，在沙士陰影籠罩下，香港人人自危，連

口罩、消毒水也被搶購一空，外地人更對來港止步，

一時人心恐慌，全港上下倍感徬徨。儘管後來沙士被

控制，但香港的經濟遭受沉重打擊，百業蕭條。在此

危難時刻，中央政府與香港特區政府簽署CEPA，即

「內地與香港更緊密的經貿安排」。在該協議下，「個

人遊」隨即開始實施，為香港帶來大量遊客，對刺激

經濟發揮了立竿見影的效果。正是注入了「個人遊」

這一劑「強心針」，帶動香港走出經濟低谷，渡過難

關，迅速復甦。

二、「個人遊」為港帶來巨大效益
「個人遊」實施至今已經歷時9年，延續發展下來，

為本港的消費、就業方面，帶來莫大的裨益，為餐飲、

運輸、零售等行業創造大量就業機會，為食肆、商場、

酒店帶來可觀收入。據本港統計處及旅發局資料顯示，

自2003年開放「個人遊」到2011年底，內地共有7,840萬

人次通過「個人遊」方式到香港旅遊。財政司司長辦公

室轄下的經濟分析及方便營商處2010年發表報告估計，

「個人遊」旅客2009年在港的額外消費總值約264億港

元，為香港經濟帶來約161億元的增值額，增加的職位

數目約50,300個。即使在國際金融危機最嚴峻的時候，

香港的遊客仍持續增長。科技大學教授雷鼎鳴估計，香

港若失去「個人遊」，失業率會由現時的3.3%，推高至

5%，約7萬個職位將消失。　

三、「個人遊」成功的三大啟示
實施了9年的「個人遊」，為香港與內地以至兩岸關係

的發展帶來3個重要的啟示：

第一，國家強而有力的支持不僅對維護香港的繁榮穩

定發揮至關重要的作用，而且讓港人實實在在地感受到

國家強大、人民富裕，更具體地體會到「國家好，香港

好」的道理。

今日中國，外修睦鄰，內興百業，生機盎然。神州大

地從來沒有像今天這樣，改革、開放、穩定、發展並

舉，彰顯盛世。欣欣向榮、日漸強盛的祖國，為香港的

政治穩定、社會和諧與經濟繁榮創造了最有利的條件，

港人已深深體會到中央對香港的關心以及背靠祖國的有

利優勢，國家民族觀念日

益增強，回歸後港人國家

身份認同持續上升。

第二，「個人遊」的成

功推行為台灣提供示範，

對兩岸關係的發展具有先

行先試的意義。

「個人遊」、CEPA為香港帶來巨大商機，促進了社會

的繁榮穩定，對台灣也產生了極大的吸引力和借鑒意

義。實際上，如今大陸遊客訪台、兩岸簽署ECFA，就是

香港「個人遊」、CEPA的「翻版」。台灣島內高度評價這

些舉措，認為「將為台灣再一次開創舉世矚目的經濟奇

跡」。大陸遊客赴台「個人遊」、兩岸簽署ECFA對台灣甚

至對兩岸的意義，絕不僅僅是商機，更重要的是開創了

兩岸人民直接對話交流的機會，增進了解、消弭隔閡，

進而累積更多的共識與互信。這也有助於推動兩岸協

商，維持兩岸和平穩定的關係。

第三，創新兩地合作機制，切實加強溝通協調，以發

展的辦法解決兩地交流合作中產生的問題。

必須看到，隨 「個人遊」的日漸深入持續，兩地民

眾在交往中也難免出現一些摩擦和衝突。香港回歸以來

的實踐證明，不論是經濟發展比較順暢的時候，還是遇

到困難的時候，加強兩地交流合作都是抵禦風險、互利

共贏、謀求更大發展的推動力量。這既是香港發展的需

要，也是國家發展的需要。兩地交流合作中產生的問題

是發展中的問題，應該以發展的辦法加以解決。對兩地

交流中出現的個別現象，既要認真對待，又不可一葉障

目，不見森林，不可走回頭路。

不知不覺，香港已回歸祖國15周年。說起15年來香港的變化，「個人遊」的確是兩地居民都

津津樂道的話題。港人不會忘記，正是在香港遭受沙士蹂躪、百業蕭條、經濟陷於低谷的危難

時刻，中央及時推出內地居民來港「個人遊」，為香港經濟注入「強心針」。實施了9年的「個

人遊」，不僅僅為香港帶來巨大效益，而且為香港與內地以至兩岸關係的發展帶來3個重要的啟

示：一是國家強有力的支持既對維護香港的繁榮穩定發揮至關重要的作用，也讓港人實實在在

地感受到國家強大、人民富裕，更具體地體會到「國家好，香港好」的道理；二是「個人遊」

的成功推行為台灣提供示範，對兩岸關係的發展具有先行先試的意義；三是創新兩地合作機

制，切實加強溝通協調，以發展的辦法解決兩地交流合作中產生的問題。

從「個人遊」看兩地融合的擴大與深化
盧文端　全國政協外事委員會副主任 中國和平統一促進會香港總會執行會長

另外，在昨日公布新屆政府管治團隊的
記者會上，僭建問題成為「必答題」。多
名候任主要官員均強調，梁振英已經叮囑
他們尋找認可資格人士，檢視家中有否僭
建物。

候任政務司司長林鄭月娥笑言，自己在
香港從來無自置物業。留任財政司司長的
曾俊華也笑說，自己過去長期居住在財政
司司長官邸，相信不會出現類似問題。候
任律政司司長袁國強則租住服務式公寓，
更笑言，住所不要說僭建，就算換擺設都
要先經業主同意。

候任保安局局長黎棟國說，他居住的是
屋苑中層，「無天台亦無地牢」；候任環
境局長黃錦星笑言，他與候任教育局局長
吳克儉一樣，「無錢僭建」；剛置業的運
輸及房屋局局長張炳良則笑指：「明天才
搬入去，既然大家這麼關心有關問題，我
會再找專業人士來睇睇。」
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